

# LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

AÑO IV.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—Pago adelantado.

SANTANDER

Domingo 12 de Diciembre de 1886.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 10 idem de idem.—Cuarta plana, 5 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 1.165.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro múltiplo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico, calle del Puente, número 16.

## Boletín Religioso

**Santo de hoy.**—Nuestra Señora de Guadalupe, san Constancio y san Donato, mrs.  
**Santo de mañana.**—Santa Lucía, abogada de la vista

### Cultos.

**En la Catedral.**—A las nueve y media, misa conventual y sermón a cargo del Sr. Magistral.—A las tres y media, el rosario.  
**En el Cristo.**—A las ocho, misa parroquial con plática.—A las dos y media de la tarde, explicacion de doctrina cristiana a los niños.—A las tres y media ejercicios piadosos de la congregacion de Hijas de María.—A las seis, continuacion del septenario en honor de la Purísima Concepcion, con plática y cánticos.  
**En Consolacion.**—A las ocho, misa parroquial.—A las diez y media, ejercicios de la congregacion de San Luis Gonzaga.—A las tres y media, doctrina cristiana.—Al anochecer el rosario.  
**En San Francisco.**—A las nueve misa, parroquial.—A las diez y media, ejercicios de la congregacion de San Estanislao.—A las dos, rosario de la V. O. T.—A las tres, explicacion de doctrina cristiana.—Al anochecer, el rosario.  
**En la Compañía.**—A las nueve, misa parroquial.—A las tres, explicacion de doctrina.—A las cinco, ejercicios de la congregacion de las Hijas de María.  
**En Santa Lucía.**—A las nueve, misa parroquial.—A las diez y media, ejercicios de la congregacion de la Milicia angélica de Santo Tomás de Aquino.—A las dos y media, explicacion de doctrina.—A las tres y media, la congregacion de las Hijas devotas de la Virgen.—A las cinco y media, novena de Santa Lucía.

## LA VERDAD

Santander 12 de Diciembre de 1886.

### LAS DECLARACIONES MASÓNICAS

DEL SR. ROJO ARIAS,

IV.

(CONTINUACION.)

No intentamos demostrar con pruebas documentales, porque de cierta clase de tratos no se sueltan prendas que puedan ser despues recogidas, si hubo ó no hubo pacto expreso entre los Sres. Cánovas y Sagasta en materia de tolerancias masónicas. Lo único que podemos hacer constar es, que el reconocimiento del hecho de Sagunto por el Sr. Sagasta coincidió con su elevacion al cargo de Gran Comendador de la secta masónica, y que esta circunstancia tampoco debió pasar desapercibida para el Sr. Cánovas, ni para su gobierno, solícito

en husmear conspiraciones y en sorprender conjurados reunidos, como los de la calle de la Fresa.

Ni podremos tampoco afirmar si la policia, tan diligente para recoger y secuestrar documentos carlistas, hizo la vista gorda permitiendo la reparacion del *Boletín del gran Oriente de España*, que ya en 1877 pudo anunciar que el centro masónico se hallaba en la calle del Espejo, número 14, principal, á donde podian los masones dirigir sus pedidos, hacer ó renovar las suscripciones y remitir su importe á cambio de los números que recibirían por el correo. ¿Qué se hacia entre tanto en el famoso *Gabinete negro*, por el que indudablemente pasarian los números del *Boletín del gran Oriente de España*? ¡Ah! el *Gabinete negro* habia tenia que hacer con investigar la correspondencia dirigida á los sospechosos del carlismo.

Pero si no podemos afirmar ni que á cambio de la sumision á las instituciones vigentes hecha por el Sr. Sagasta, en manos del Sr. Cánovas, se concertase expresamente la tolerancia de los trabajos masónicos, ni podemos culpar á la policia de hacer á sabiendas capa á las reuniones de la masonería, ni al *Gabinete negro*, de dejar circular con pleno conocimiento de causa los periódicos masónicos, si podemos, entre otros, citar dos hechos que prueban la confianza fundada con que la masonería realizaba su propaganda, no en forma secreta y sigilosa, sino á las claras y con el desahogo que se ejecuta una accion lícita amparada por las leyes.

Es uno de ellos la publicacion de un *Calendario masónico*, publicado en Cartagena en 1878, y en cuya cubierta se lee: *Cartagena.—Imprenta de la viuda é hijos de Nadal, Marina Española, 34*; como si fuera la cosa más corriente y natural del mundo el que esta clase de libros se imprimieran y corrieran libremente en la España que el Sr. Cánovas se proponia regenerar haciendo que se practicaran y sintieran las ideas religiosas como las practicaron y sintieron nuestros padres. ¿Cabe suponer que los masones de Cartagena se arrojaran á la comision de un delito penado por el Código sin la seguridad de que nadie les molestaria, como efectivamente así sucedió?

Yo seguramente; y aunque no pudiéramos presentar otra prueba que esta de la proteccion de que gozó la masonería durante el gobierno del Sr. Cánovas del Castillo, tan celoso para denunciar periódicos, multarlos, suspenderlos y suprimirlos, y encarcelar, y procesar, y mandar á presidio á sus redactores, esta prueba seria concluyente para que ante el tribunal de la verdad y de la razon apareciese el Sr. Cánovas del Castillo como cómplice de la reorganizacion de la masonería, llevada á cabo durante su permanencia en la presidencia del Consejo de ministros.

(Se continuará.)

## Pisto político

Un suelto de *El Liberal*:

«No nos sorprende que *El Resumen* eche las campanas á vuelo.

Resulta que el discurso del sobrino del duque de la Torre ha satisfecho, segun el colega asegura:

A los conservadores del Sr. Cánovas.

A los amigos del Sr. Romero Robledo.

Y á los disidentes reaccionarios de la mayoría.

¿Qué más puede apetecer el general Lopez?

Otro día procurará hacerse agradable á los republicanos.

¡El día que triunfemos!

No, *Liberal*; el día que Vds. triunfen, no.

Unos días antes; ó lo que es lo mismo, de aquí á muy pocos días.

Cuando Vds. triunfen andará ya el señor Lopez Dominguez haciendo las paces con otros.

¿No vé V. que él busca los triunfos?

Y como los carlistas triunfarán enseñuando...

Procurará hacerse agradable á ellos.

Lo cual que no lo conseguirá, mientras no se lave las manchas del liberalismo, y el virus que se le puede haber pegado con la compañía de Becerra, Rojo Arias y demás masones, con quienes está á partir un *gabinete*.

Dice un periódico conservador:

«El presidente del Consejo de ministros no es de los que imprimen huella y dan tono á una administracion por su asiduidad para el trabajo.»

¿Qué ha de ser?

El Sr. Sagasta es fiel trasunto de Cánovas en esos achaques de asiduidad.

Con que... ya vé V.

Leemos:

«¿Qué dudas se les ofrecen á algunos!

Verán ustedes.

El Sr. Sagasta, solicitado por dos tendencias, no sabe con cuál quedarse. ¿Acertará avanzando ó retrocediendo?»

Ese problema le tiene resuelto el Sr. Sagasta hace muchos años,

Y acierta ó se equivoca; pero en el proceder siempre hace lo mismo.

¿Se está quieto!

Y no se moverá hasta que Cánovas empuje de veras.

Verdad que el eminente estadista tiene mucha fuerza...

Propia y prestada.»

Prestada... yo garantizo,

sin ningun inconveniente,

que la prestan los mestizos.

cuya fuerza hace prodigios

trabajando... con los dientes.

En el Congreso:

El Sr. Lopez Domínguez. Yo no he llamado á ninguna puerta. ¿Quién ha dicho al señor Sagasta que el Sr. Becerra ignoraba las conferencias que yo celebré.

El Sr. Sagasta. La propia formalidad del señor Becerra.

El Sr. Lopez Dominguez. Muchas gracias; pero quien no tiene formalidad en su señoría.

¿Qué delicioso es todo esto!

¿Verdad que tiene un parecido asombroso con las disputas que se verifican en las tabernas y en las plazuelas?

No tiene usted formalidad,—quien no la tiene es V.

O como si dijéramos,—Bribon.—Mas eres tú.

¡Ah! Es delicioso; y edificante; y honroso para la sistema.

De *La Discusion*:

«Ya llegó por fin á Madrid el sensible don Emilio, el primero de nuestros charlatanes, que para sacamuelas no tiene precio.

«Nos amenaza una arenga en el Congreso; sacará á relucir, como de costumbre, los reyes antiguos, los papas, los musulimes y las torres góticas, haciendo una de esas síntesis cursis que le granjean los aplausos de los majaderos y de las damiselas.

«La verdad es que los discursos de D. Emilio, van siendo ya de color ridículo subido.»

¡Eche V. flores!

Y eso lo dice un periódico republicano.

—383—

ciso hacía atrás, pero con bastante destreza para detenerle. El estudiante no pudo saltar; cayó. El impulso que le imprimió la marcha del tren dobló la violencia de su caída. Abrióse la cabeza sobre una viga y cayó desmayado en el suelo.

Lo levantaron. En los coches no se encontraba médico alguno. Pasaron dos horas antes de que el herido pudiera recibir socorro. Pusieronle por fin sobre la herida el primer apósito.

Se ocuparon de llevarlo á casa de su padre. Algunos papeles que encontraron en sus bolsillos contenian afortunadamente las señas de su domicilio. Un fiacre le condujo desde el camino de hierro hasta el palacio nacional.

Continuaba siempre desmayado.

XI.

Era el día fijado por Sepulcro para la iniciacion masónica de Virgilio. Penetrado el jóven de una misteriosa espectacion no pensaba en otra cosa. Bien lejos estaba de presentir la verdad. Creia

—382—

—Ah! Bergniou no sabia esto, ni yo tampoco. Qué lástima que no lo hubiéramos oido!

—Su muerte será para vos un eterno remordimiento.

—Espero que será más bien un freno para el celo de los que quisieren imitarle.

Durante esta conversacion volaba la locomotora y llegaba á la estacion de Enghien. Desseos Narciso de escapar de la presencia de su compañero de viaje, se dispuso á bajar, abrió de antemano la portezuela y se inclinó hácia fuera.

El franc-mason seguia con la vista todos sus movimientos. No tenia ya Narciso más que un pié en el coche; volvióse hácia él y le dijo á manera de despedida:

—Decid á vuestros venerables que siempre gasto buen humor!

Y sin aguardar á que los coches estuvieran enteramente parados, se lanzó desde el estribo.

El ejecutor de las altas obras masónicas no le dió de puñaladas. Se contentó con avanzar bruscamente la pierna delante del pié que tenia Nar-

—379—

Tomó el camino de hierro y se embarcó.

Para fumar á sus anchas habia elegido un coche vacío. Un solo viajero subió con él. Examinóle Narciso con una mirada rápida y distraída; era un individuo de estatura alta. El olor del tabaco no debia incomodarle.

Mientras el estudiante encendia un cigarro, estudiaba el viajero sus facciones con atencion extrema. Un poco extrañado Narciso se apoyó sobre una de sus manos y ocultó la cara. Pero cada vez que volvía los ojos hácia el coche tropezaba con la mirada de su compañero fija en él con insolencia.

Ofendido por esta curiosidad apoyó á su vez sobre la mirada del desconocido una mirada valiente y desdeñosa. Como no pareciese experimentar el desconocido escrúpulo ni intimidacion, ni bajase siquiera los párpados, el estudiante le preguntó:

—Tendria acaso el honor de que me conocierais?

—Sois de los *Amigos del pueblo*!

LOS AMIGOS DEL PUEBLO.—T. IV. 64

Y los republicanos son los que han aplaudido más á D. Emilio.

O, lo que es lo mismo, los republicanos son los *majaderos*.

Unicos que, en union con las damiselas, aplauden á D. Emilio, segun afirma *La Discusion*, cosa que nosotros no negamos.

¡Pues le ponen bueno á Castelar, con los reyes antiguos, los papas, los musulimes y las torres góticas!

Ya le comen; ya le comen.  
por do más pecado habia...

Dijo el Sr. Romero que Sagasta soñaba con ál.

Ya puede estar orgulloso el jefe de los húsares.

Porque los viejos, como los niños, solo sueñan con lo que desean ó con lo que temen.

De modo que Romero será el amigo querido de D. Mateo.

O el *coco* que turba los sueños del príncipe del fusionismo,

Dijo el Sr. Lopez Dominguez en el Congreso:

«No habléis de principios políticos; se pueden profesar muy opuestos, y sin embargo con venir en un punto que es comun á todos en la seguridad de las instituciones y del orden. Se puede ser muy liberal y muy gubernamental á la vez; la libertad no está reñida con el orden y los procedimientos enérgicos para conservarle. Recordad al ilustre caudillo de la libertad, al general Prim, siempre dispuesto á velar por las instituciones fundamentales.»

Descanse en paz D. Juan Prim;  
mas, sin que esto sea hablar mal,  
diga usté: el sesenta y ocho  
¿por quién *velaba* D. Juan?

*El Liberal*, tirando chinitas al parlamentarismo:

«Ved cuántos charlatanes brillan en los debates parlamentarios. No sale de su boca una sola idea aprovechable, no ilustran seriamente ninguna cuestion; muchas veces hasta revelan su ignorancia; pero se han dedicado á hablar mucho: tienen osadía para atacar al adversario; les importa poco una derrota, y cuando han conseguido que se tema su palabra, entran en la plena posesion de las ventajas de la *charlatanocracia*.»

Ventajas que se traducen en dádivas, regalos y donativos, patrimonio de la *charlatanocracia*.

Donativos, regalos y dádivas que salen del bolsillo del pobre contribuyente, quien no solo paga los vidrios rotos, sino que, para mayor ignominia, tiene que consentir que los *charlatanócratas* se llamen sus representantes.

Y no se nos diga que el país los elige, y que él es responsable por no haberlos escogido con condiciones para representarle.

A parte de que los diputados se eligen del modo que todos sabemos, y que el pueblo, el verdadero pueblo, el pueblo que ora paga y trabaja no tiene más voto que el de los caciques que le arrastan y conducen

por el camino que á ellos conviene; aparte de esto, el pueblo se daría por muy satisfecho con que el derecho del safragio estuviera vedado para él.

Durante las elecciones solo trastornos, disgustos, rencillas y enemistades produce el sufragio entre los pobres electores.

Despues de las elecciones, los llamados representantes, los candidatos *elegidos* por el pueblo, van á las Cortes á charlar y á hacer su negocio, ó á votar todos los proyectos que les proponga su jefe, sin importarles un ardite que con ellos se lastimen los intereses del pueblo.

Y el pueblo que trabaja y paga para sostener tanta farsa, ¿ha de tener tambien el disgusto de elegir, bien ó mal de su grado, á los que, de tal manera, le escarnecen y lastiman?

¡Cuánta farsa!  
¡Y qué paciente es el pueblo que lo consiente!

Más de *doscientos sesenta mil versos* ¡pás-mese el orbe! más de *doscientos sesenta mil versos* ha fabricado Carulla para la version de la Sagrada Escritura.

Calculen ustedes lo que será aquello.

*Doscientos sesenta mil versos* es ya bastante para asustar á cualquiera.

Y si á eso se añade que los versos son de Carulla, nos parece imposible que haya hombre que los resista.

Debe ser una obra monumental, fenomenal é imponente.

¡Qué ingenio, señor, qué ingenio!

¡Y qué constancia!

¡Y qué energía!

No hay que encarecer el mérito de la obra.

Está dicho todo con decir que *La Correspondencia* felicita entusiastamente á Carulla.

Y hace bien *La Correspondencia*.

Los *mequetrefes* de génio deben buscarse, apoyarse y elogiarse mútua y recíprocamente.

La verdades, que es tan amena y *divertida* la labor de Carulla, ¡que tambien nosotros le felicitáramos, si no nos doliera, por otra parte, ver á los Libros Santos hechos juguete del númen desabrido de don José.

Pero ya que no felicitar á su autor, que esto es imposible, haríamos otra cosa con la produccion de Carulla.

Utilizarla para castigar á los criminales.

El castigo seria tremendo.

Y el númen *carullesco* produciria saludables efectos.

¡Vaya si los produciria!

No habia más que añadir al Código penal un artículo que dijera, así, en verso, puesto que de versos se trataba:

Y todo delincuente,  
y todo el que *arme bulla*

que lea *continenti*  
los versos de Carulla.

Y apostamos un pito, poca cosa, contra el ingenio de Carulla, que tambien es poca cosa, á que no habia en España un criminal, por empedernido que fuese, que no temblara y se horrorizara ante tan terrible castigo.

Un párrafo del discurso del general Lopez Dominguez:

«La izquierda no tiene impaciencia, y espera en sus tiendas tranquila y satisfecha con su bandera, con su programa y con sus principios.»

Bandera... programa... y principios...

Muchos chismes no parecen esos para que pueda con ellos la izquierda.

Aun cuando contribuyan á sostenerlos todos los izquierdistas.

Que son pocos, y, por añadidura, mal avenidos.

Aunque bien repartida la carga, acaso podrian con ella.

Dando, por ejemplo, la bandera á *El Resúmen*, el programa á Lopez Dominguez, y los principios á Becerra y Rojo Arias.

Quedaba sin cargo el izquierdista Sr. Polo; pero á ese se le podria destinar *para hacer recados*, y para llevar y traer las cartas que mediaran entre la zurda y la conservadora heterodoxa.

Y ya teniamos á *todos* los izquierdistas colocados.

Y á su bandera, su programa, y sus principios *dignamente sustentados*.

Y traídos y llevados.

De *La Epoca*:

En los tiempos decadentes que alcanzamos es difícil encontrar un carácter entero y un espíritu viril.»

¡Como se conoce que *La Epoca* no trata más que con conservadores y mestizos!

### Reseña comercial.

Entraron entre otros artículos en la semana: 490 sacos café, 774 bultos cueros, 535 barriles, 492 cajas, 150 estuches y 1 576 socos azúcar, 85 sacos arroz, 44 alubias, 160 sacos garbanzos, 92 cajas pasas, 621 seras higos, 199 cascacos sardinas, 8 cascacos grasa, 20 fardos y 9 cajas cera, 4 pipasaguardiente caña, 115 cascacos aguardientes y 138 sacos cacao.

De los 160 sacos garbanzos los 140 han sido conducidos á este puerto por el vapor-correo trasatlántico *Reina Mercedes* y proceden de Veracruz (Mejico.)

Salieron 4 908 sacos harina para las Antillas, por el vapor *Murciano*.

Y para varios puertos de la Península 3.776 sacos harina, 160 de cebada, 1.036 salvado y 50 de patatas.

Nos dicen que se vendieron 130 sacos café Puerto-Rico alrededor de 26 1/2 pfs. quintal.

Que las harinas de primera mejores marcas se ofrecen á 15 reales arroba. Que en Castilla, donde en general hace buen tiempo para los

sembrados, con hielos, que es lo que se desea para que arraigue la planta, contentiéndose el desarrollo externo, se acentúa la baja del trigo y nada más tenemos que agregar.

Ya se vá haciendo luz en el proyecto del arriendo de la renta de tabacos. Veremos cómo la juzga la opinion del país, pareciendo que ha de hacer mal efecto la cláusula que obliga al contratista á adelantar al Tesoro 90 millones de pesetas al interés de cinco por ciento al año. ¡Vaya un nuevo sistema de exigir por adelantado los recursos correspondientes á ejercicios venideros! «El que venga atrás, que arree.»

Esto parece una trasformacion de la deuda flotante, ó algo así como para disimular el déficit del presupuesto; pero al fin vendrá todo á parar en que á fuerza de estirar la manta, se verán los pies al descubierto, y será peor lo roto que descosido, con el agregado de los intereses que sobre el capital anticipado tendrá que satisfacer el Tesoro.

No es nada. Así ya se pueden hacer milagros. Tener marina, consignando recursos durante diez años; tapar los agujeros de los descubiertos en el aire por deuda flotante «veintin millones de duros» y lo demás, porque cada día vá aumentando como mancha de aceite, para que luego caiga ese castillo de naipes y se toquen las consecuencias de no querer decir la verdad desnuda al país, y arbitrar recursos fijos para nivelar los presupuestos, que mejor seria para llegar á ese resultado por economías prudentes y positivas.

No llegará seguramente por ese camino á conseguir sobranes de «noventa millones de duros» de los ejercicios cerrados, ni á extinguir las deudas, como hacen los Estados- Unidos, que se proponen hacerla desaparecer, con lo cual más adelante siguiendo el país en paz y prosperidad, vendrá el día en que las contribuciones en aquel país serán insignificantes, aumentará la produccion y el consumidor tendrá á precios tan baratos como en los puntos de produccion los artículos á importar, porque se van reduciendo los derechos de arancel hasta suprimirse del todo en bastantes de aquellos. ¿Cuándo podremos decir nosotros otro tanto?

### Correspondencia

París 9 de Diciembre de 1886.

La crisis ministerial ha entrado ayer en una nueva fase que permite esperar un próxi desenlace.

El presidente de la república ha recibido ayer mañana á Mr. Goblet y le ha confiado la mision de formar el nuevo gabinete. Mr. Goblet rehusó al pronto los ofrecimientos que le fueron hechos, y dijo que asociado á la política seguida hasta ahora por Mr. de Freycinet, no creía poder ser más feliz que él. Mr. Grevy insistió con mucho empeño y hizo prometer á Mr. Goblet de volver por la tarde. La primera entrevista habio durado unas dos horas.

Segun su promesa, Mr. Goblet volvió á la presidencia á las cuatro, y una entrevista tuvo lugar entonces entre el presidente de la república, Mr. Goblet y Mr. Floquet. Este último hizo valer de nuevo los motivos que le impedían aceptar el poder.

En fin, á consecuencia de esta entrevista,

—Segun y conforme.  
—Os he visto en la calle de las Máscaras.  
—A mí?  
—No me reconocéis?  
—No por cierto.  
—He estado sin embargo bien cerca de vos.  
Recordais la noche del 20 de Junio?  
—Mis recuerdos no van más allá del 24.  
—Pasásteis un miedo horrible en esa noche; yo fuí testigo.  
—Hice dar un buen salto á vuestro hermano.  
—Confesad que desesperásteis de volver á ver el día.  
—Confesad vos que le he enviado galanamente á una lógia desde donde puede contemplar á su sabor las estrellas del firmamento y ver á su maestro el Gran Arquitecto.  
—Aquellos tapices, aquella lámpara, aquel aparato; todo es sombrío y formidable, y nosotros no teniamos traza de gastar bromas.  
—Tampoco yo le herí y ahogué sino por broma y entre risas.  
—A quién habeis ahogado?

—A vuestro hermano Bergniou.  
—Tú fuiste?  
—Lo confieso altamente.  
—Habeis hecho perecer á uno de nuestros hermanos?  
—Me vanaglorió de ello.  
—Bergniou no era malvado.  
—Claro está! Seria por un sentimiento de fraternidad por lo que asesinó á mi mujer.  
—Cómo! por una mujer!  
—Si, por una mujer. Le hubiera matado por vengar á mi perro.  
—Verdad es que jamás habeis tenido el corazon de un frac mason completo.  
—Mi corazon á sido vuestro hasta que os he conocido.  
—Sin embargo, qué podeis echar en cara á la Orden, aun despues que le habeis hecho traicion? Os ha maltratado? Os ha herido? No.  
—Por qué no lo ha intentado?  
—No. Querian asustaros, enseñaros nuestra mano estendida sobre vos para manteneros en la discrecion.

ligarse con verdaderos discípulos de Jesucristo animados de un celo ardiente y puro, y no comprometerse sino á trabajar de concierto con ellos y reanimar su evangélico fervor.  
Por lo demás, aunque quiera verse siempre en las mas rectas intenciones alguna mira interesada y personal, se podrá suponer que esperaba al mismo tiempo atraerse protectores cuyo brazo le apoyaria. El porvenir se le aparecia preñado de nubes y terrores. En el momento en que tuviera que descender el velo, se consideraria feliz en ser dirigido y ayudado.  
No podia concebir desconfianza alguna. Ser pulcro habia conservado hábilmente su representacion ante él sin descubrirse mas que por sus beneficios. Herido, moribundo, rodeado de peligros y de indiferencia, fué acogido por este fingido clérigo. A sus cuidados debia la vida. Él habia abierto y preparado el asilo en que su convalecencia terminaba en medio de una dulce ociosidad.  
Preguntábase á veces si el protectorado con que le habia entretenido seria una fábula imaginada

Mr. Goblet, cediendo á las vivas instancias de Mr. Grevy y de Mr. Floquet, aceptó la mision de formar un gabinete. En la misma tarde se puso en comunicacion con varias personalidades políticas, pero las negociaciones en realidad no empezarán sino hoy. Debemos añadir, para completar estos informes, que Mr. Floquet habia estado á ver muy de madrugada á Mr. Goblet para conferenciar con él y aconsejarle el aceptar el ministerio.

Por otra parte, sabemos que Mr. de Freycinet está dispuesto á soneter á su sucesor los documentos diplomáticos que demuestran que las relaciones de Francia con las demás potencias nunca han sido más cordiales.

**En el palacio Borbón.**—Los pasillos de la cámara estaban bastante animados. Aunque no habia sesion, los diputados habian acudido bastante numerosos para tratar de la crisis ministerial. Circulaban toda clase de rumores. Las noticias que se daban como ciertas á las tres eran desmentidas cinco minutos despues, y así sucedió hasta las seis de la tarde, hora de irse á comer.

La única cosa de notar en los pasillos, era la actitud de Mr. Clemenceau. El jefe de la extrema izquierda parecia preocupado; cuando le interrogaban, no hacia mas que responder: «Ca n'est pas gai» (no es divertido.)

Dicen que esta actitud desanimada de Mr. Clemenceau proviene de que ha recibido desde hace dos dias un gran número de cartas, que no le aconsejan precisamente de perseverar en su política.

**Los proyectos de Mr. Goblet.**—Es casi seguro de que uno de los primeros actos de monsieur Goblet será de pedir á la cámara el votar los duodécimos provisionales, á fin de evitar toda especie de conflicto que pudiera sobrevenir durante la discusion del presupuesto. El nuevo presidente del consejo rogaria despues á la cámara de separarse hasta el primer mártes del mes de Enero.

**La composicion del ministerio.**—La eleccion de los miembros del nuevo gabinete no está todavía resuelta, pero se dá como seguro que el general Boulanger, el almirante Aube, monsieur Granet y Mr. Lockroy formarán parte de la nueva combinacion.

Se cree que el nuevo ministro de Estado será escogido en el personal de los embajadores, á menos que Mr. de Freycinet consintiese en aceptar este puesto. Mr. Goblet se reservará el ministerio del Interior para tener la mayor parte de responsabilidad.

**El Times y los otros periódicos unionistas conservadores de Londres,** pueden estar satisfechos. Los liberales unionistas, por el órgano de su jefe, el marqués de Hartington, se han pronunciado en favor del gobierno en su política de coercion en Irlanda. Los unionistas continuarán apoyando los conservadores; primero la guerra, despues la pacificacion, probablemente despues de la exterminacion, ó despues de la expulsion forzada de veinte mil irlandeses de su país, como lo proponia en otro tiempo lord Salisbury.

Despues de la reunion que tuvo lugar el mártes, los liberales unionistas se reunieron en un banquete en el hotel de la *Metropole*, y varios discursos fueron pronunciados; Mr. Gladstone particularmente fué seriamente criticado. Le fué severamente reprochado de estar de acuerdo con los nacionalistas y de no haber pronunciado una sola palabra de censura contra ellos, en la crisis actual.

Mr. Goschen reconoce la inmensa responsabilidad que los liberales disidentes han contraído; pero qué importa? El partido desempeñará su papel; será un partido distinto, y aunque no esté ahora en el poder, puede considerársele como ejerciéndolo ya. Mr. Goschen brindó despues al partido de los disidentes.

Otros oradores, lord Hartington, Mr. Trevelyan, lord Derby, han hablado en el mismo sentido, exaltando la importancia de su partido. Pero sepueda decir que fuera de los miembros de este partido y de algunos periódicos adictos al gabinete, y que, por esta razon, aprueban en este momento el lenguaje tenido por los disidentes, nadie tomará por lo serio las fanfarronadas de mister Goschen y Trevelyan; el partido unionista, no existe, por que todos los liberales, empezando por Mr. Gladstone, se han pronunciado siempre por el mantenimiento de la union.

Los unionistas no son más que conservadores disfrazados, y si los conservadores se sirven de ellos hoy, porque los necesitan, el día en que los abandonen los unionistas dejarán de ser. Para conservar todavía alguna importancia, se verán forzado de quitarse la máscara ó la careta fundiéndose en las filas de los conserapdores.

Respecto á Irlanda y la política de coercion que el gabinete se propone seguir en este país, sabemos que la prensa rusa se preguntaba hace poco, con mucha razon, de dónde provenia la ternura de lord Salisbury por los búlgaros «por su independencia y su libertad amenazadas» mientras que el mismo ministro negaba absolutamente toda libertad á los irlandeses.

**Ultima hora.**—Londres 9 de Noviembre.—El príncipe Alejandro de Battemberg, despues de haber pasado por París, llegó á Londres con su hermano y habita en Buckingham, palacio que la reina puso á su disposicion. Ayer dejó este palacio, por la tarde, para ir á visitar á la reina en Windsor.

El marqués de Tseng, antiguo embajador de China en París, llegó ayer á Londres y vá á salir para Pekin.

París y sus alrededores sufrieron ayer un terrible huracan y un viento violentísimo que han causado bastantes accidentes. En el estrecho de la Mancha reina un tiempo tan tempestuoso que ha tenido que interrumpirse el servicio de vapores y las comunicaciones entre Francia é Inglaterra.

**Composicion del nuevo ministerio.**—Monsieur Goblet, presidente del Consejo y Gobernacion.—Sarrrien, Justicia.—Duclerc, Estado.—General Boulanger, Guerra.—Marina, almirante Aube.—Comercio, Lockroy.—Instruccion pública, Burdeau.—Hacienda, Dauphin.—Correos y Telégrafos, Granet.—Agricultura, Deville.—Obras públicas, Millaud.

Un escultor llamado Baffier ha herido con un puñal al diputado Germain Casse en una sala de recibimiento de la cámara.

**Bolsa.**—4 1/2 por 100, 110'30; 3 por 100 id., 83'75.—Exterior español, 68.—Norte de España, 397'50.—Zaragoza, 340.

## DE MADRID.

(De nuestro corresponsal.)

Londres 10.—Exterior, español 68'20.

Barcelona 10.—Interior, 67'35; exterior, 68'25.

Madrid 10.—El Bolsin ha cerrado:—4 por 100, contado, 67'20.

Fin de mes, 67'35.

Exterior, 68'20.

Amortizable, 80'85.

Cubas, 98'20.

Banco de España, 396'00 operaciones.

En la próxima semana se reunirá el partido de la izquierda con objeto de que los señores Lopez Dominguez y Becerra den cuenta del alcance que tienen las declaraciones hechas en los discursos últimamente pronunciados en el Congreso.

El Sr. Rojo Arias tiene el propósito de protestar enérgicamente de la marcha que el general ha dado al partido, con la que no se halla conforme.

Esto será causa de ruidosos incidentes al decir de los izquierdistas, y de ruptura del partido.

Esta tarde se ha verificado en palacio la recepcion por S. M. del nuevo embajador francés en España, Mr. Cambon. Este hizo entrega de las credenciales, pronunciándose los oportunos discursos por la regente y representante.

El Sr. Alonso Martinez ha leído esta tarde en el Senado un proyecto de ley para la construccion de un palacio de Justicia en Barcelona.

Segun participan de La Union (Murcia), que en ocasion de estarse celebrando una corrida de vacas, dentro de una plaza hecha al efecto de madera, se hundió parte de la misma, resultando diez y seis heridos, el guardia civil Juan Gonzalez y muerto un niño de unos ocho años. Las autoridades y el vecindario prestaron toda clase de auxilios.

En el Congreso se ha aprobado sin discusion el dictámen retirando de la circulacion las monedas de sistemas anteriores al decreto-ley de 19 de Octubre de 1868.

Acto seguido entróse en el debate político haciendo uso de la palabra el Sr. Salmeron y Alonso. Su discurso no ha tenido otro objeto que recojer las infinitas alusiones de que ha sido objeto, combatiendo y rechazando con energía todos los cargos que á su partido se le han imputado. Sus argumentos han sido causa de varias protestas por parte de la mayoría suscitándose incidentes sin importancia.

En vista de la actitud que los alumnos de esta Universidad observan respecto á las vacaciones de Navidad, el Rector de este establecimiento de enseñanza, Sr. Pisa Pajares, ha presentado la dimision.

## DEL EXTRANJERO.

París 10 (6'25 tarde.) 4 por 100 Exterior español, 68'15.

En vista de las dificultades con que tropieza Goblet para la formacion de un gabinete mixto, se halla decidido á formarlo oportunista puro.

Segun opinion general, dicho ministerio tendrá una vida muy corta, pues no le será posible

sostenerse ante la actitud que presentan las actuales Cámaras.

...  
Parece que los monárquicos tienen el propósito de no hacer una oposicion sistemática al gabinete que se forme por Mr. Goblet en todo aquello que se refiere á las cuestiones económicas.

Londres 10.—Coméntase mucho la separacion de varios unionistas de la política de Gladstone.

Este no le concede importancia al acto realizado por esos políticos.

...  
Contiúua la esfervecencia entre los socialistas irlandeses.

## Noticias

### Ayuntamiento

Hé aquí los asuntos de más importancia tratados en la sesion de ayer:

Se acordó:  
Acudir en aizada contra la providencia que dictó el gobernador, mandando que en el término de 15 dias se le abonen á los herederos de don Isidro Gonzalez, la cantidad á que asciende el importe de los terrenos ocupados por el ayuntamiento en la calle de Lope de Vega.

Cursar á la comision de Obras la real orden en que se revocan los dos acuerdos tomados por la corporacion municipal para destituir del cargo de arquitecto á D. Casimiro Perez de la Riva.

Proceder, á instancias de D. Casiano Fernandez, al deslinde de unos terrenos que pertenecen á los herederos de D. Isidro Gonzalez.

Pasar á informe de dos letrados la real orden y el expediente relativo á la época en que debe empezar el pago de la contribucion, por el muelle de Maliaño.

Recoger el donativo hecho por D. Antonio Lopez para mejoras en la poblacion, y que despues la comision de Obras proponga el empleo que debe dársele á ese donativo.

Admitir la dimision presentada por el concejal don Marcelino Menendez Pintado.



El Señor ha querido probar á una virtuosa no menos que ilustre y distinguida familia llamando á sí al hijo primogénito de los señores marqueses de Villadarias, al jóven D. Diego de Henestrosa y Tacon, arrebatado al cariñoso de sus padres á la temprana edad de diez y ocho años.

Nosotros que hemos sido objeto de las delicadas atenciones de los señores padres del finado, (q. s. g. h) le enviamos nuestro más sentido pésame de lo íntimo del corazon, haciendo votos porque Dios haya destinado á buen lugar el alma de ese jóven en quien cifraba sus esperanzas y por que les dé la resignacion necesaria para sobrellevar tan sensible pérdida sin trastorno en su apreciable salud.

Al mismo objeto rogamos á nuestros lectores dirijan tambien sus oraciones al Altísimo.

R. I. P.

El jefe de la guardia municipal, en union de los individuos á sus órdenes, han felicitado al señor Juez de Instruccion, D. Vicente P. de Celis por su reciente ascenso, á la vez que le manifestaron su sentimiento porque abandona este pueblo conociendo la atenciones y la recta justicia que siempre ha dispensado al cuerpo de la guardia municipal.

Por real orden del ministro de Gracia y Justicia, fecha 6 del actual, ha sido promovido en el turno tercero á la plaza de magistrado de la audiencia de lo criminal de Jaen, D. Vicente Perez de Celis y Bóres, Juez de primera instancia de Santander, que ocupa el número 15 en el escala fon de su clase.

La guardia civil ha detenido en Cabezon de la Sal á un individuo sobre el cual recaen sospechas de haber tratado de cometer un robo en casa de D. Servando Diego, vecino de aquel pueblo.

El día 7 quedó trasladado á Selaya el puesto de la guardia civil, que hasta entonces se hallaba instalado en Villacarriedo.

Ha tomado posesion de su cargo el jefe de vigilancia y seguridad de esta provincia, D. Luis Bourgon Martinez.

El Director de la Agencia de negocios, denominada *La Protectora*, debe abonar al Ayuntamiento la cantidad de 10 pesetas anuales, por cada metro cuadrado que ocupen los anuncios que ha de poner en la Plaza Nueva y en la de Atarazanas.

Programa de las piezas que ejecutará hoy domingo la banda municipal, á las once de la mañana en el sitio de la Plaza de la Libertad:  
Paso doble, *Sevilla*.—Juarranz.  
Serenata.—Gounod.  
Aria de bajo en la ópera *Aroldo*.—Verdi.

*Mazurka Aurora*.—Espinosa.  
*Seguidillas del Sacristan de San Justo*.—Nieto.  
*Galop Tren Rápido*.—Haedo.

Leemos en un periódico de Madrid:  
**Las Pascuas del cura Galeote.**  
Ayer ha dirigido el tristemente célebre presbítero una exposicion al presidente del Tribunal Supremo, en que pide nada menos que un permiso para pasar las próximas Pascuas al lado de su familia. Bajo palabra de sacerdote honrado, dice, y jurándolo *in verbo sacerdotis*, promete volver á su prision despues de esta pequeña vacacion.

La instancia, del mismo corte que las innumerables suyas, dice en uno de sus párrafos que los Obispos son hombres sujetos á todas las miserias de la vida, y que así como hay zapateros, carpinteros, albañiles y carniceros buenos y malos, tambien los Obispos pueden ser buenos y malos.

## Movimiento de buques

DESPACHADOS.

Vapor *Sofía*, de 147 ts., c. Estaada, para Bilbao con conservas y azúcar.

Id. *Cabo Creux*, de 993 ts., c. García, para Bilbao con tabaco.

Id. *Duro*, de 311 ts., c. Vigil, para Huelva con carga general.

## YA LLEGARON.

Deseando complacer á mis muchos parroquianos con impaciencia esperaba una novedad este año. Ya saben tengo turrones, mazapanes, bomboneras, juguetes, cajas preciosas, y mil y mil frioleras. Pero en tren especial hoy, despues de mil desazones, llegó por fin un convoy con riquísimos melones; dulces son como el almíbar, legítimos de Valencia, son inútiles elogios sabiendo su procedencia. Y como la entrada es libre en este establecimiento, dejo al pueblo que juzgue lo que arriba dejo espuesto.

A todo el que haga cinco pesetas de gasto, se le regalará un número para la rifa de una magnífica anguila.

COMPañÍA, 11,

Confitería de Alvarez. 3-1

## Banco Hispano-Colonial.

*Billetes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba.*

**Emision de 1880.**

ANUNCIO.

Venciendo en 1.º de Enero próximo el cupon número 26 de los *Billetes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba*, emision de 1880, se procederá á su pago desde el expresado día, de nueve á once y media de la mañana.

El pago se efectuará presentando los interesados los cupones, acompañados de doble factura talonaria, que se facilitará gratis en las oficinas de esta sociedad, Rambla de Estudios, número 1, Barcelona; en el Banco Hipotecario de España, en Madrid; en casa de los corresponsales, designados ya en provincias; en París, en el Banco de París y de los Países Bajos, y en Londres, en casa de los Sres. Uthoff y C.ª; en Santander, escritorio de los Sres. Angel B. Perez y C.ª, Muelle, 36.

Los *Billetes* que han resultado amortizados en el sorteo de este día, podrán presentarse, asimismo, al cobro de las 500 pesetas, que cada uno de ellos representa, por medio de doble factura, se facilitará en los puntos designados.

Los tenedores de los cupones y de los *Billetes* amortizados que deseen cobrarlos en provincias, donde haya sido designada representacion de esta Sociedad, deberán presentarlos á los comisionados de la misma desde el 10 al 20 de este mes.

En Madrid y Barcelona, en que existen los talonarios de comprobacion, se efectuará el pago siempre sin necesidad de la anticipada presentacion que se requiere para provincias.

Se señalan para el pago en Barcelona los dias desde el primero al 17 de Enero y trascurrido este plazo, se admitirán los Cupones y *billetes* amortizados los lunes y mártes de cada semana, á las horas expresadas.

Barcelona 1.º de Diciembre de 1886.—El secretario general, *Aristides de Artñano*.

7-12-17.

## Añador de pianos y armoniums

Medio 25, 4.º 27

Santander.—Imprenta Católica, Puente, 16.

VAPORES-CORREOS

DE LA  
COMPANIA TRASATLANTICA (ANTES DE A. LOPEZ Y COMPANIA).

Servicio directo para Puerto-Rico, Habana y Veracruz

y con trasbordo para los principales puertos de VENEZUELA, COLOMBIA, PACIFICO y litoral de PUERTO-RICO y CUBA.

SALIDAS: De Barcelona los dias 5 y 25.—De Cádiz los dias 10 y 30.—De Santander, el 20.—De Coruña, el 21 de cada mes.

Los vapores que salen los dias 5 de Barcelona y 10 de Cádiz, hacen escala en LAS PALMAS (Gran Canaria), para donde toman carga y pasajeros.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.

Seguros —La Compañía, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

El vapor destinado á salir de Santander el dia 20 de Diciembre es el

REINA MERCEDES.

Más informes en Santander sus consignatarios los Sres. Angel B. Perez y compañía, Muelle, 36.

LA VERDAD

DIARIO MONARQUICO.

Puente, 16.—Santander.

Este diario ha entrado en el cuarto año de su publicacion y desde que vió la luz pública viene figurando constantemente al frente de los demás periódicos locales, segun las notas oficiales, por derechos de timbre que paga á la Hacienda.—No en este es un dato que deben tener muy en cuenta las personas que les convenga ó tengan costumbre de anunciar los géneros ó productos de su industria, se ha hecho una TARIFA especial y sumamente económica de anuncios para cuarta plana, en la que sin grandes dispendios se pueda dar á conocer al público lo que se desea.—Hé aquí, pues, dicha

TARIFA de anuncios para cuarta plana.

Línea del cuerpo 8, á 5 céntimos de peseta por una insercion.

» » » » » de 3 inserciones en adelante.

En tercera plana, doble precio.—Comunicados y noticias, á 25 cént. línea.

ESTÁTUAS

del sagrado Corazon de Jesus, Corazon de Maria, San José, San Francisco de Asís, San Vicente de Paul, etc. etc.

Se trabaja en yeso, yeso endurecido, carton romano, carton piedra, madera y piedra.

Se hace cualquiera obra y en cualquier tamaño; así como tambien fonosonarios, púlpitos y retablos.

Grandes talleres de escultura y pintura religiosa en Bilbao.

Para informes, pedidos y demas dirigirse á los Sres. Bulfy y C.ª, Bilbao.

Se remiten catálogos gratis á quien los pida.

JOYA MEDICINAL.

AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABAÑA.

Sabinas, sulfuradas, sulfatado-sódicas, hiposulfatadas

únicas de su especie conocidas,

HAN OBTENIDO 5 MEDALLAS DE ORO, 4 DIPLOMAS DE HONOR.

Autorizadas por los gobiernos de España y Francia.

Sus primeros efectos son: purgantes depurativas, antibiliosas, antiherpéticas y antiescrofulosas; pueden usarse administrando á los niños ó ancianos más débiles como á las personas robustas.

Constituyen un verdadero específico en las enfermedades del estómago, hígado, vientre y bazo, como las dispepsias, gastralgias, catarros gastro-intestinales, infartos del hígado y del bazo, ictericia, estreñimiento del vientre y todas aquellas que procedan de los órganos que tienen relacion con el tubo digestivo.

En las enfermedades de la piel ó manifestaciones cutáneas, herpetismo, escrofulosis, úlceras, eczemas, oftalmias, erupciones, infartos glandulares y otras, obran del mismo modo que en las anteriores, y en igual forma en las múltiples enfermedades de la mujer, leucorreas, flujos, granulaciones, clorosis, histeris no, menstruaciones difíciles y otras muchas empleadas interior y exteriormente.

El público debe prevenirse, no aceptando ninguna otra agua ó producto como sucedánea, parecida ó semejante, si no quiere exponerse á obtener resultados opuestos á los que se proponga.

Sus aplicaciones son numerosas, generales; á todos interesa conocerlas; es la Naturaleza quien las fabrica y las presenta; á ella corresponde todo elogio é importancia.

Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y capitales de Europa y América.

Para los pedidos, reclamaciones y todo lo concerniente á estas AGUAS, dirigirse á

J. J. CHAVARRI, Atocha, 87,

(Plaza de Anton Martin.)—MADRID.

Depósitos en Santander: Sr. D. N. Porrúa, (sucesor de la Sra. Viuda de Isa si); D. Manuel Rodríguez; José de la Vega; D. Antonio Gomez; Leopoldo Hontanón; Crispulo Ordoñez; Bernardo B. Saro.

Villacarriedo: D. Juan José Quintana.

Torrelavega: Viuda de Cacho y compañía.

Libros nuevos.

EL

POSTOLADO SEGLAR.

6

Manual del propagandista católico en nuestros dias,

por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro., director de «La Revista Popular.» Con censura y licencia eclesiásticas.—Consta de un tomo en 8.ª mayor, de cerca de 400 páginas de buen papel y esmerada impresion, y se vende en rústica á 6 rs. En percalina, con plan-

chadorada, grabada expofeso, á 10 reales.

LA DINAMITA SOCIAL.

Cuatro conferencias leídas en la Academia de la Juventud católica de Sabadell, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro., consiliario de la misma, con censura y licencia eclesiásticas.—Un opúsculo en 8.ª, á 70 céntimos de real ejemplar. Por cada diez ejemplares que se tomen de una misma obra, se dan dos gratis en rústica ó uno si son encuadernados. Dirigirse á D. Miguel Casals, Pino, 5, Barcelona, y en casa de los corresponsales de la Librería y Tipografía católica.

INDICADOR DE SANTANDER Y SU PROVINCIA.

Correos.

Salidas de la Administración: Correo general, á las 1.45 tarde. Para Bilbao, á las 3.30 t. Para Torrelavega, á las 5.30 t. De la estacion del ferro-carril salen: el correo á las 2.15 t., y el de Torrelavega á las 6.

Llegadas: El correo general, á las 4.30 t. El de Torrelavega, á las 9.25 m. El de Bilbao, á las 9.30 m.

Servicio de reja.—De 8 á 12 m. y de 5 á 7.30 t.

Certificados.—De 8 m. á 1 t. Recepcion y entrega de valores y papel del Estado.—De 9 m. á 1 t. y de 6 á 7 t. solo para entregar.—Para Bilbao de 2 á 3 t.

Vapores trasatlánticos.—Línea española.—Llegan el 1.º, 10 y 23 y salen el 29 de cada mes.

Línea francesa.—Salen para la Habana y Veracruz el dia 22 y el 26 para Colon.

Ferro-carril del Norte.

Salidas de Santander: Mixto, hasta las Caldas, á las 7 m. Correo, á las 2.15 t.

Mixto, hasta Barcelona, á las 6 t.

Llegadas á Santander: Mixto, de Barcelona, á las 9.25 m. Correo, á las 4.30 t.

Servicio de bahía.

La Corconera.—Servicio de invierno: De Santander al Astillero, á las 8.45 y 12 m.; 2.30 y 5.15 direccional t. Del Astillero á Santander, á las 8 y 10 m.; 1.2.45 y 4.45 t. De Santander al Cespedon, á las 8.45 y m.; 3.30 t. Del Cespedon á Santander, á las 7.45, y 9.45 n.; 4.30 t. De Santander á Pedreña y Puntal, á las 7, 8.30 y 11.30 m.; 2 y 3.30 t. Del Puntal y Pedreña á Santander, á las 7.45, 9.15 y 12.15 m.; 2.45, 4.15 y t.

Diligencias:

Para Bilbao.—Todos los dias á las 6 m. y 3.50 t. (correo). Para Ampuero.—Los dias impares, á las 7 m. Para Laredo.—Los dias pares, 7 m. Para Santoña.—Diaria, á las 3 t. Para Ramales.—Diaria, á las 2 t. Para Castro-Urdiales.—Diaria, 7 m. Para Ramales.—Diaria, á las 2 t. Para Oviedo.—Diaria, á las 6 m.

LA DELICIOSA

DE SANTANDER.

PRIMERA FABRICA

DE

AGUA DE SELTZ.

SIFONES GIGANTES Á 15 CTS.

Para comodidad del público se han establecido los siguientes depósitos:

- El Sr. Regatillo (sobrino de) calle de Colon, tienda de ultra marinos.
- D. Justo Lastra, «La Rosario», refinería Santa Clara.
- D. Eduardo Marina, ultramarinos, Mendez Nuñez.
- D. Francisco Rivero, chocolatería, Hernan-Cortés.
- D. Enrique Rivero, ultramarinos, Daoiz y Velarde.
- D. Manuel Peña, comestibles, Tableros, 4.
- D. Pedro Venero, comestibles, Libertad.
- Y en la fábrica, Primera Alameda, núm. 9.

No se exige por depósito de cada casco más que 3 pesetas 50 céntimos.

A LOS

SEÑORES SACERDOTES

Libros que para uso de los señores Sacerdotes, se hallan de venta en la Librería Católica, Puente, 16:

- Herd. Sacrae Liturgiae Praxis. Tres tomos en un volumen, 42 rs.
- Theologiae moralis, por Alsina, dos tomos, 60 rs.
- Catecismo de San Pio V. Un tomo, 34 rs.
- Tesoro del Sacerdote, por el R. P. Mach, 9.ª edicion. Un tomo, 30 rs.
- Tesoro del catequista, por el R. P. Mach. Un tomo, 20 rs.

Obras predicables.

- Jesucristo predicado, por Planas. Dos tomos, 48 rs.
- El catequista orador, por Planas. Dos tomos, 44 rs.
- El Cura en el púlpito, por Planas. Tres tomos, 70 rs.
- Coleccion de selectos panegiricos, por Claret. Once tomos, 110 rs. Todas estas obras se hallan muy bien encuadernadas.
- Breviarios, en cuatro tomos, lujosa encuadernacion, papel china, última edicion, á 8 y 9 duros.
- Totum, elegante encuadernacion, buena letra y papel, á 72 rs.
- Horae diurnae, elegante cubierta, papel china, 26 rs.
- Officia votiva, papel china, 8 rs.
- Rituale Romanum, hermosa encuadernacion, 26 y 30 rs.
- El mismo, tamaño algo mayor, papel china, con caja, 40 y 46 rs.
- Además se encuentran otros muchos libros como Misales, Semana Santa en latin, Misas nuevas, todo á precio muy arreglado.

Conferencias sobre las Letanias de la Virgen. Obra en seis voluminosos tomos, á 24 rs. cada tomo. La Propaganda Católica.—Coleccion de los opúsculos de D. F. Sardá y Salvany, Pbro., en 5 tomos. En rústica, 16 rs. tomo. En lujosa encuadernacion, con hermosas planchas doradas, á 24 rs. tomo. Practica de los ejercicios espirituales de San Ignacio de Loyola. Precio 6 reales.

AL MAGISTERIO

Libros de escuelas que se hallan de venta en la Librería Católica Puente 16.

- Instruccion Primaria de Rueda, á 7 reales.
- Compendio de Historia Sagrada, de Ignacio Calonge, á 4 reales.
- Juanito, de L. A. Parravicini, á 4 reales.
- Elementos de Geometría, de Faustino Palucie, á 3 reales.
- Aritmética de J. Cortazar á 4 reales.
- Epitome de Analogía y Sintaxis, La Academia, á 3 reales.
- Prontuario de Historia de España, del Dr. Terradillos, á 4 reales.
- El Evangelio de los niños, Idem á 3 reales.
- La Antorcha de la Juventud, de Urbano Dargallo, á 4 reales.
- El Amigo de los Niños, de Sabatier, á 2 reales, y á 4 reales.
- Catecismo Histórico, de Fleury, á 2 reales.
- Guia del ama de Casa, de Yeves, á 4 reales.
- La Escritura, de Diego, á 4 reales.
- Cuaderno 5.º de Lectura, de Avendaño y Carderera, á 4 reales.
- Compendio de Urbanidad, de Carreño, á 4 reales.
- Páginas de la Infancia, de Terradillos, á 4 reales.
- Cilabarios, 20 céntimos.
- Aritmética, de Vallin y Bustillo, á 4 reales.
- Catecismo Histórico, de Fleury, á 4 reales.
- Libro segundo, 1 real.
- Cuaderno de Lectura, de Aranda, á 4 reales.
- Método Práctico, de Naharro, á 2 rs.
- Cartilla Agraria, de Oliván, á 4 reales.
- El Consejero de las Niñas, de Escudero, á 4 reales.
- Fábulas, de Iriarte, á 4 y á 2 reales.
- Gramática Castellana, de Herranz y Quirós, á 4 reales.
- Manual de Agricultura, de Oliván, á 7 reales.
- Guia del Artesano, de Pauzie, á 4 reales.
- Geografía, Idem, á 4 reales.
- Fábulas de Samaniego, á 4 y á 2 reales.
- La Ciencia de la Mujer, de Carderera, á 4 reales.
- Abecedario de la Virtud de Raia á 8 reales.
- Caton metódico, de D. José G. Seijas, á un real.

FERNANDEZ Y GUTIERREZ.

2 — Carbajal — 2

Almacén de yeso, cal hidráulica y demás materiales de construcción.—Tabla de Francia en todos gruesos y anchos.—Fajos para cielos rasos.—Merced á su fábrica movida al vapor, pueden servir el yeso con toda prontitud y economía.—Su buen servicio siempre reciente.—En este almacén pueden verse las magníficas losetas á mármol y Portland de la acreditada fábrica de Bilbao de D. Simon Paul.

D. VICENTE DEL VILLAR,

Médico-cirujano dentista, Atarazanas 6, principal, izquierda. Consultas médico-quirúrgicas. Operaciones de la boca. Dentaduras artificiales, empastes y orificaciones. Precios económicos.

Sin Competencia Astorgana,

GRAN FABRICA DE CHOCOLATES elaborados á brazo, y de velas y blanco de cera de abejas, de todas las dimensiones y pesos de D. GRANDE ROMERO E HIJOS. Casas en Benavides de Orbigo (Astorga) y en Clonal (Zamora).

ATENCION.

El charlatanismo social por el R. P. FELIX, de la Compañía de Jesus.

EL "NUEVO TESTAMENTO

Y

LECCIONES

DE HISTORIA SAGRADA

por el Presbítero Licenciado D. FERMIN BAIGORRI, ex-profesor de Religion y Moral en la Escuela Normal de Maestros de Logroño.

Obras aprobadas por la autoridad eclesiástica y declaradas de texto por real orden de 13 de Abril de 1883.

Se venden en Santander en la Imprenta y Librería Católica de «La Verdad», Puente, 16, al precio de 350 pesetas los dos juntos.

El niño amante de la Virgen

Devocionario sumamente útil para los niños y congregaciones de la Santísima Virgen, compuesto por el P. Manuel Lasaleta, de la Compañía de Jesus.

Cuarta edicion impresa con esmero y en excelente papel, y aumentada considerablemente. Se vende á 30 céntimos de peseta uno en tela y á 50 id con cortes dorados.

De la tercera edicion se venden en Santander, Puente, Librería Católica, á 76 reales el 100.

DEVOCIONARIOS MANUALES

por los Padres de la Compañía de Jesus.

A 1 peseta y á 40 céntimos.

DEVOCIONARIOS ESCOGIDOS

por los mismos Padres, en pasta sin canto dorado, á 8 y 12 rs. Con filete dorado, á 16 y 24 rs.—Se venden en la Librería Católica, Puente, 16.

Lecturas recreativas

por el R. P. Coloma, de la Compañía de Jesus, año 1885.

Forma un precioso volumen, lujosamente encuadernado, 8 rs.

LA SAGRADA FAMILIA

Revista quincenal con grabados, dedicada á las familias cristianas y consagrada á Jesus, Maria y José.

Con a probacion de la autoridad eclesiástica.

12 reales al año suscribiéndose directamente en la administración de esta Revista, Ronda de San Pedro, 6, o en la librería y tipografía católica, o en la librería y tipografía católica, Pino, 5, Barcelona.—Suscribiéndose por medio de corresponsal, 14 rs.—En Cuba y Puerto-Rico, directamente, 16 rs.—Filipinas, América y extranjero, id., 20 rs.

OBRAS

de D. Santiago José García Maso.

Catecismo de la Doctrina Cristiana explicado Historia para leer el cristiano desde la niñez hasta la vejez, y sea Compendio de la Historia de la Religion. Sermones publicados por el autor. Diario de la Piedad, breve regla de vida espiritual. Se venden en la Librería Católica, Puente, 16, Santander.